

Heinz Steinberg

Institut für Demoskopie Allensbach (Hg.): Demoskopie und Aufklärung. Ein Symposium

1988

<https://doi.org/10.17192/ep1988.2.6240>

Veröffentlichungsversion / published version

Rezension / review

Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Steinberg, Heinz: Institut für Demoskopie Allensbach (Hg.): Demoskopie und Aufklärung. Ein Symposium. In: *medienwissenschaft: rezensionen*, Jg. 5 (1988), Nr. 2. DOI: <https://doi.org/10.17192/ep1988.2.6240>.

Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.

Institut für Demoskopie Allensbach (Hrsg.): Demoskopie und Aufklärung. Ein Symposium.- München, New York, London, Paris: K.G. Saur 1988, 77 S., Preis nicht mitgeteilt

Zu oft hat der Rezensent dem Demoskopischen Institut Allensbach gravierende Fehldeutungen nachgewiesen, aus denen es anschließend nichts gelernt hat, als daß er sich der Gratulationscour zum vierzigsten Jahrestag der Institutsgründung anzuschließen vermöchte, zumal ihm die geballte Prominenz der zum Symposium geladenen Geburtstagsgäste aus Philosophie (Lübbe), Wissenschaftstheorie (Markl), Wirtschaft (Sihler) und Politik (Kohl) ob ihrer nicht undurchsichtigen Interessenverflechtung wenig imponiert. Auch teilt er Lübbes Meinung nicht, man brauchte der "absichtsgesteuerten Verzerrung von Meinungsbildern" bei Geburtstagsfeiern keine Beachtung zu schenken, hält vielmehr das Verzerrungsphänomen (ob es im Einzelfall auf Böswilligkeit, Fahrlässigkeit oder Unfähigkeit beruht) gerade für die dringlichste Frage, die uns die Realität der Meinungsforschung stellt.

Im übrigen ist das Büchlein als sachdienlich gehaltvoll und daher leenswert anzuerkennen, auch als hinreichend problembewußt - sieht man ab von dem naiven Patriotismus des politischen Beitragärs. Hervorzuheben ist Renate Köchers Beitrag, der Demoskopie überzeugend als ein Frühwarnsystem vor Ideologisierungsfolgen begreift.

Heinz Steinberg